



Fachgruppe Geschichte der Veterinärmedizin

Veterinary History

21. Jahrestagung der DVG-Fachgruppe 'Geschichte der Veterinärmedizin' **21st Annual Conference of the History Section of the German Veterinary Medical Society**

19. und 20. November 2021 im ECC Berlin
November 19 and 20, 2021 in the ECC Berlin

Von Gutenberg bis Facebook: Tiermedizin in den Medien ***From Gutenberg to Facebook: Veterinary medicine in the media***

Freie Themen / Free topics

Liebe Kolleginnen und Kollegen,

die 21. DVG-Geschichtstagung findet in Form einer Hybridveranstaltung am 19. und 20. November 2021 im ECC Berlin statt. Das Rahmenthema lautet „Von Gutenberg bis Facebook: Tiermedizin in den Medien“. Ziel dieser Tagung ist es, den verzweigten und facettenreichen Weg zu erkunden, den die Tiermedizin in den verschiedenen Bereichen der Kommunikationskultur seit der Erfindung des Buchdrucks bis in die Social Media der Gegenwart gegangen ist. Damit verbunden ist stets auch die Frage: Wie wurde und wird die Tiermedizin in der Öffentlichkeit wahrgenommen?

Bis Ende des 18. Jahrhunderts ließen sich fachliche Inhalte und Nachrichten aus Wissenschaft und Praxis nur über die Printmedien Buch und unregelmäßig publizierte Fachblätter vermitteln. Periodisch erscheinende Zeitschriften für Tiermedizin wurden erst Anfang des 19. Jahrhunderts gegründet. Für die Tiermedizin ist das 'Schweizer Archiv für Tierheilkunde' (*1816) das älteste Periodikum der Welt. Fachzeitschriften sind aber nicht nur Publikationsorgan, sondern auch ein sehr wichtiges Diskussionsforum unter Tierärzten.

Audiovisuelle Medien wie Hörfunk, Film und Fernsehen prägten die Medienkultur in der zweiten Hälfte des 20. Jahrhunderts. Der Lehrfilm spielte unter diesen damals neuen Medien eine wichtige Rolle. Das World Wide Web als die jüngste und heute allgegenwärtige Erfindung der Medienkultur vereint alle bisher dagewesenen Möglichkeiten zur Kommunikation für die Aus-, Fort- und Weiterbildung, die Einrichtung von Online-Sprechstunden für Tierärzte und vieles andere mehr. Die Corona-Pandemie hat die Kommunikationskultur auf allen Gebieten und in allen Bereichen der Tiermedizin nachhaltig verändert. Gerade aus diesem Blickwinkel heraus eröffnet sich für diese Tagung ein breites Themenspektrum.

Dear colleagues,

the 21st DVG History Conference will take place in the form of a hybrid event on November 19 and 20, 2021 at the ECC Berlin. The general theme is: "From Gutenberg to Facebook: Veterinary medicine in the media". The aim of this conference is to explore the branching and multifaceted path that veterinary medicine has taken in the various areas of communication culture from the invention of the printing press to the present day social media. Linked to this is always the question: How was and is veterinary medicine perceived by the public?

*Until the end of the 18th century, technical content and news from science and practice could only be conveyed via the printed media of books and irregularly published journals. Periodical veterinary journals were not founded until the beginning of the 19th century. For veterinary medicine, the 'Schweizer Archiv für Tierheilkunde' (*1816) is the oldest periodic in the world. Specialist journals are not only a publication organ, but also a very important discussion forum among veterinarians.*

Audiovisual media such as radio, film and television shaped media culture in the second half of the 20th century. Educational films played an important role among these then new media. The World Wide Web as the youngest and now ubiquitous invention of media culture unites all previously available communication options for basic, advanced and advanced training, the establishment of online consultation hours for veterinarians and much more. The corona pandemic has permanently changed the communication culture in all areas of veterinary medicine. It is precisely from this point of view that a wide range of topics opens up for this conference.

Herzliche Grüße und bleiben Sie gesund / Kind regards and stay healthy

Ihr / Yours Johann Schäffer

Tagungsleiter / Conference leader

Anmeldung / Registration www.dvg-vet-congress.de



Fachgruppe Geschichte der Veterinärmedizin

Veterinary History

Programm / Program

Fachgruppe Geschichte – Freitag, 19.11.2021 | 14:00 - 18:50
Von Gutenberg bis Facebook – Tiermedizin in den Medien
From Gutenberg to Facebook – Veterinary medicine in the media

1. Sitzung 1st Session

Moderation M. Schweizer

- 14:00 Tiermedizin und Medien – Entwicklung und Wandel *J. Schäffer*
- 14:30 Tierarztberuf und Veterinary Public Health im Spiegel medialer
Berichterstattung *C. Hucklenbroich*
- 14:50 Berufsbild Tierärztin in der Öffentlichkeit – Erwartung und Wirklichkeit
C. Bothmann
- 15:10 Pause & Besuch der VET-Messe sowie der Posterausstellung
Break & Industrial Exhibition & Poster Exhibition

2. Sitzung 2nd Session

Moderation M. Schimanski

- 15:30 An Evaluation of Prof. Dr. Ahmet Nevzat Tüzdil's Radio Programs between
1935 and 1941 *S. V. Genç*
- 15:50 Aus Praxis, Wissenschaft und Literatur - Tierärztin und Tierarzt im Audio-Podcast
M. Schweizer
- 16:10 An Ethical Perspective on the Use of Social Media by Veterinarians –
A Pilot Study from Turkey *T. Başağaç Gül*
- 16:30 Pause & Besuch der VET-Messe sowie der Posterausstellung
Break & Industrial Exhibition & Poster Exhibition

3. Sitzung 3rd Session

Moderation S. Häsler

- 16:50 Review of the publication of Slovenian veterinary books and articles
A. Pengov / V. Cestnik
- 17:10 Vom Katheder aufs Forum: Beiträge mit tiermedizinischer Bedeutung in Herders
Jahrbuch der (angewandten) Naturwissenschaften (1886-1929) *B. Hofschulte*
- 17:30 “Es gibt Krieg im tierärztlichen Stande” – Die tierärztlichen Zeitschriften als
berufspolitisches Diskussionsforum zwischen Kaiserreich und
Nationalsozialismus *M. Schimanski*
- 17:50 Pause & Besuch der VET-Messe sowie der Posterausstellung
Break & Industrial Exhibition & Poster Exhibition

4. Sitzung 4th Session

Moderation J. Schäffer

- 18:10 Blättern, klicken, tippen, wischen – Die DVG im Wandel der Medien *M. Selig*
- 18:30 Alf Wight's Weg zum bekanntesten Tierarzt der Welt *G. Möllers*
- 18:50 Ende der Vorträge
- 19:00 Jahresversammlung der DVG-Fachgruppe Geschichte der Veterinärmedizin
- 20:00 Nachsitzung (optional) *Get together (optional)*

Fachgruppe Geschichte – Samstag, 20.11.2021 | 09:00 - 13:00

Von Gutenberg bis Facebook – Tiermedizin in den Medien

From Gutenberg to Facebook – Veterinary medicine in the media

Freie Themen / Free topics

5. Sitzung 5th Session

Moderation J. Schäffer

- 09:00 Victor Goertler: „Vom literarischen Handwerk der Wissenschaft“ (1965) *C. Link*
- 09:20 Armin Tschermak von Seysenegg (1870-1952) und der Mendelismus *A. Zohmann*
- 09:40 Republic of Turkey Veterinary Serum Laboratory in Mardin (1927-1932)
B. H. Basaran / S. V. Genç
- 10:00 Pause & Besuch der VET-Messe sowie der Posterausstellung
Break & Industrial Exhibition & Poster Exhibition

6. Sitzung 6th Session

Moderation A. Pengov

- 10:20 Rinderpest in der Schweiz, eine Folge des Krieges von 1870/71 *S. Häsler*
- 10:40 Die Remontierung und Ausbildung der Pferde in der Kavallerieschule Hannover – letzte Hommage an eine ausgediente Waffengattung in Filmsequenzen der 1930er Jahre *S. Graf*
- 11:00 Schwimmen – Ein essenzielles Bedürfnis für Nerze?
Nerzhaltung im Wandel der Zeit *A. Schwarzer / M. Erhard / E. Rauch*
- 11:20 Pause & Besuch der VET-Messe sowie der Posterausstellung
Break & Industrial Exhibition & Poster Exhibition

7. Sitzung, Vorstellung der Poster 7th Session, Presentation of the posters

Moderation M. F. Brumme / J. Schäffer

- 11:40 „... Küh' verrecken, Welch ein Schrecken“ –
Der Badische Viehversicherungsverband 1893 bis 1993 *B. Hofschulte*
- 11:50 Tierärztin Tilly Tierlieb auf dem Vormarsch? Aktuelle Überlegungen zum
Tierarztbild in der Kinder- und Jugendliteratur *K. Borgsen / J. Schäffer*
- 12:00 Vor „Schablonenhaftigkeit und Zahnziehsport“ ist zu warnen
(R. von Ostertag 1910) – Die Pferdezahnheilkunde auf dem Weg ins
20. Jahrhundert *M. Lüttgenau / J. Schäffer*
- 12:10 Wichtige Senatsbeschlüsse der Tierärztlichen Hochschule Hannover von 1933
bis 1945 und deren historische Bedeutung [Vorbericht] *N. Neyer / J. Schäffer*
- 12:20 Das Selbstbild der Tierärztlichen Hochschule Hannover in Rektoratsreden von
1978 bis 2002 [Vorbericht] *J. Brand / J. Schäffer*
- 12:30 Résumé und Ausblick *J. Schäffer*
- 13:00 Ende der Veranstaltung